

草地の施肥技術……(一)

——草量の増加と草質向上のために——

二) 浦 桥 樹

草地改良の手段は種々あります、その中でも施肥は草地改良上最も推奨される一つの方法であります。

即ち施肥によって、植生は良化し、草量は増加し、草質の向上することは一般作物以上であります。「草に肥料を与える」という事は過去の様に草を目の敵にしていた考え方からしますと信じられない事であります、現在の草地の荒廃は抑々この考え方が始つていても過言ではないと思われます。

過去の畜産は和牛と馬が主体で、それも密度が低く、然も山野草地が比較的豊富に求められたので、所謂掠奪採草でもなんとか間に合つたでありますようが、昨今の様に主体になる家畜が乳牛という草質草量を多く要求するものとなり、更に高度の密度、山野の開拓の進歩等をみると、どうしても小面積から多量に良質の草を求めざるを得ない様になつて参りました。草地改良が強調され、関心がもたれる所よりも、ここにその根源があるのでしよう。その草地改良手段の中でもつとも簡単にして大きな効果を期待出来るものが、草地への施肥であります。

$$\text{窒素} = \frac{(1.46 + 1.69) - 0.600}{20} = 12.750$$

$$\text{磷酸} = \frac{(1.46 + 1.69) - 0.600}{20} = 12.750$$

$$\text{カリ} = \frac{(6.65 + 7.28) - 2.000}{50} = 23.860$$

又肥料の吸収率（利用率）については
窒素五〇%、磷酸二〇%、カリ五〇%

が一般的の程度であります。

更に牧草収穫物中の成分含量については簡単に計算が出来ますが、参考のために一二の例を示しますと、

(a)

わが国の優良野草地では反当乾草七

五貫程度の収穫がありますが、この中に含まれている成分量は

窒素分	三五貫	硫安にして	三五貫
磷酸分	一〇貫	過石にして	六六貫
カリ分	三〇貫	硫酸にして	七五貫

そこで草の生産には一体どの位の施肥が必要かを知るには牧草収穫物中に含まれる成分量を計算し、この成分量から天然供給量を差引き、それを肥料の吸収率（利用率）で除する還元法という算出方法を用いるのが簡便でありますよう。即ちこれを式で示しますと

$$\text{施肥量} = \frac{(\text{牧草収量中の成分量}) - \text{天然供給量}}{\text{肥料吸収率}}$$

第一表 生草収量について

	反 収 率 (貫)			
	窒 素 (貫)	磷 酸 (貫)	加 里 (貫)	
第一年目	赤クロバ一 一〇〇〇	三三 八九	一九 七六	
第二年目	赤クロバ一 一〇〇〇	六六 四六	一九 七六	
第三年目	赤クロバ一 一〇〇〇	三三 一九	一九 七六	
計	四五〇〇	三三 一九	一九 七六	

これも相当量の肥料分を吸収して居ることがわかります。

4

即ち収量は窒素の増加につれて上昇しますが、反当五貫の施肥でほぼ最高であります。この事は窒素の吸収量一貫施肥で最も高い事が、この点を検討する資料として農研山田氏の調査成績を引用してみましょう。(第二表)

で、私は農林省蚕業試験場の桑の場合を永年作物という共通点から利用し、概略の目安を得る様にしております。

計算してみますと

$$\text{窒素} = \frac{(\text{ヤード} \times \text{赤クロバ}) - 1.900}{3.22 + 8.58} = 19.800$$

となり、これだけのものは地力と、施肥(堆肥、金肥)、更に豆科では根瘤菌の固定窒素(大体全量の2%)によつて補給されるときは地力の剥奪となり、遂次草地が荒廃していくことを考えなければなりません。

これが必要となり、従つて施肥が充分でないときは地力の剥奪となり、遂次草地が荒廃していくことを考えなければなりません。

然しこの様に牧草生産には相当な肥料が必要だからといつて、その全量を化学肥料で施す様な事は危険で、堆肥を基礎肥料とし、これに配するに化学肥料という考慮が必要であります。通常化学肥料は反当五一〇貫位に止める様にすべきであります。

よつて、一般に施肥量が多くなるにつれて、収量も増加しますが、その增加の割合はある点を頂点として次第に減少するもので、従つて経済的にどの位肥料を施したらよいのかということが問題になつて来ます。ですが、この点を検討する資料として農研山田氏の調査成績を引用してみましょう。(第二表)

(2) 堆肥

自給肥料の中地力の根源といつてよいものは堆肥であります。火山灰土壤の多いわが国では特にこの堆肥の効果は顯著で、又泥炭地、重粘土地においても堆肥の施用によつて金肥の肥効が増すことが明らかで、何づれの土性においても堆肥は草作りの上からは欠くことの出来ないものであります。

堆肥の効果
はたらき

(a) 硝酸～硫酸の半分
(b) 磷酸～過磷酸の半分
(c) 加里～流加とほぼ同じ
(d) 効果の持続は初年半分
2年目は又その半分
3年目は又4年目僅少

(a) 土壌中で分解の際、有機酸、炭酸を生ずるから土壤中の不溶性の養分を一部可溶性にする。
(b) 重粘土壤では、土壤構造を団粒組織に変え空気や水の透通をよくする。
(c) 火山灰土壤では保水、保肥力を増し、与えた金肥を流亡させずよく保持して肥効を増す。
(d) 性質の良い土壤腐植を増して保水力又は地温の上昇に役立つ。
(e) 有用微生物（根瘤バクテリヤ等）繁殖を旺盛にする。

即ち堆肥は三要素を適当に含有し、土壌構造を改良し、他の化学肥料の肥効を増す等極めて安全良質な肥料であります。今チモシーに対する肥効を調査した成績（北海道農試）をみますとこの傾向が一層明瞭であります。

第四表 反当生草収量

無肥料区	三要素区	合計			比率
		一番刈	二番刈	三番刈	
一〇无	一〇无	四二五	五五五	三三五	一〇〇%
二五五	二五五	三三三	三三三	三三三	一〇〇%
三五五	三五五	四〇七	四〇七	四〇七	一〇〇%
四六六	四六六	一四〇	一四〇	一四〇	一〇〇%
一八五	一八五	二八五	二八五	二八五	一〇〇%
二〇	二〇	二〇	二〇	二〇	一〇〇%

(3) 家畜尿

家畜の尿は速効性の肥料成分に富み、その肥効も一ヶ月以内といわれて居ります。

分離を行つにおいては牛馬一頭当平均年十五石位です。つまり一頭の尿で年十五石揮乳出来るだけの草の生産に必要な肥料分が得られるわけであります。家畜尿の一回の撒布量は各種事情で異りますが反当三〇〇貫（五〇〇貫）即ち六石し一〇石程度が普通に用いられております。

各国土壤の石灰平均含量

英	米	日本		比率
		本	六二九	
フランス	ドイツ	三・八三三	六五五	一・三五一%
一・三五一	一・三五一	一・三〇六	一・三〇六	一・三〇六

亡しやすいので、早春草の萌芽し始まるころに施して夏季雨の多い頃迄に根が利用出来る様にすべきでしよう。

(2) 購入（化学）肥料

化学肥料は自給肥料と異なつて多くの場合单一成分のものですから土壤の特性と、草種草生との関係を考えてすることが肝要であります。

(1) 石灰

石灰は牧草の生育上生理的に全く欠くことの出来ない養分である許りでなく、土壤の理化性を良くするために大切なもの

で我が国の草地には低位泥炭地を除いては必ずといつてもよい程施用を要求されております。よく土壤が酸性であるから石灰を

施用しなければならないと考える方が多いのですが、勿論それもありますが、良質の草を得るためにには、酸性の如何に拘らず石

灰を施すことを原則として考えていただき度いと思います。

日本の土壤は外国の土壤に較べて次のようになります。

日本では牧草特に豆科牧草栽培には必ず石灰を用いているといわれて居り、私共もこの石灰含量の少い日本の土地を相手として得られるわけであります。家畜尿の一回の撒布量は各種事情で異りますが反当三〇〇貫（五〇〇貫）即ち六石し一〇石程度が普通に用いられております。

外国では牧草特に豆科牧草栽培には必ず石灰を用いているといわれて居り、私共もこの石灰含量の少い日本の土地を相手として得られるわけであります。家畜尿の一回の撒布量は各種事情で異りますが反当三〇〇貫（五〇〇貫）即ち六石し一〇石程度が普通に用いられております。

草地の石灰施用の効果と注意を挙げてみますと、

の草作りであることを思えば石灰を無視して決して草作りは成功しないと思われます。

日本では牧草特に豆科牧草栽培には必ず石灰を用いているといわれて居り、私共もこの石灰含量の少い日本の土地を相手として得られるわけであります。家畜尿の一回の撒布量は各種事情で異りますが反当三〇〇貫（五〇〇貫）即ち六石し一〇石程度が普通に用いられております。

草地の石灰施用の効果と注意を挙げてみますと、

第五表 ルーサン栽培に於ける石灰の効果（北海道農試）

反当炭カル 反当乾草収量(貫)	割合			反当石灰吸収量(貫)	割合
	一年目	二年目	合計		
反当炭カル 無貫施用	全	一〇三	三三四〇	一〇〇	一・夷
反当炭カル 二〇〇貫施用	兎	一三三	三三四〇	二四三	一・五二
反当炭カル 二〇〇貫施用	兔	一三三	三三四〇	一三〇	一・四六
反当炭カル 二〇〇貫施用	鹿	一三三	三三四〇	一七〇	一・五〇
反当炭カル 二〇〇貫施用	三	一三三	三三四〇	一〇〇	一・四四
反当炭カル 二〇〇貫施用	一	一三三	三三四〇	一三〇	一・三九
反当炭カル 二〇〇貫施用	二	一三三	三三四〇	一三〇	一・三八
反当炭カル 二〇〇貫施用	三	一三三	三三四〇	一三〇	一・三七
反当炭カル 二〇〇貫施用	四	一三三	三三四〇	一三〇	一・三六
反当炭カル 二〇〇貫施用	五	一三三	三三四〇	一三〇	一・三五
反当炭カル 二〇〇貫施用	六	一三三	三三四〇	一三〇	一・三四
反当炭カル 二〇〇貫施用	七	一三三	三三四〇	一三〇	一・三三

(g)

草地に用いる石灰は生石灰、消石灰よりも炭酸石灰（炭カル）が効果的です。

○石灰を好む牧草

禾本科 ケンタッキーブリューゲ

ラス、チモシー

荳科 ルーサン、スイートクロ

バーベー、白クロバー等各種クロバ

○石灰を好みるもの

レッドトップ、ルーピン

又草地への石灰施肥によつて、期待される効果の中には所謂牧野、草地の有害草といわれるワラビ、スゲ、スイバ等の好酸性植物の生育抑制もあります。

石灰はこの様に草地に利用して多くの効果はあります。然しこれは急速に表われるのでこれに他の窒素、磷酸、カリなどの併用があつて、はじめて効果が著しくなることを忘れてはなりません。

要するに草地への石灰施肥は単に土壤を改良して生産を挙げる訳でなく、そこから生産された草のカルシウム分是非常に多

第六表 チモシーを主体とする採草地の草地用尿素化

処理区分	成肥料の追肥効果		
	反当生	可消化蛋白質	可消化養分総量
对照区	草収量 含量	反当 生産量 価値	可消化蛋白質 価値
三要素区	一・一五 （〇・九五）	九七〇 （一・一五）	一・一五 （一・一五）
草地用尿素化成肥料区	一・一七〇 （一・一五）	九七〇 （一・一五）	一・一七〇 （一・一七〇）
化成肥料区	一・一七〇 （一・一五）	九七〇 （一・一五）	一・一七〇 （一・一七〇）

備考 1 対照区は無肥料。

草地用区は日本尿素化成肥料用二号（N:P:K = 6:1:1）。

3 三要素区は草地用尿素化成と同量の要素量を硫

酸過石、硫酸の单肥配合を施用。

4 産乳量の計算はモリソンによる。

5 体重一ニ〇〇ポン、脂肪率三・五%。

即ち酸性肥料と草地用尿素化成肥料の追

肥効果を調査した帶広畜大原氏の成績

（第六表）をみますと、この傾向が明瞭であります。

(b) 禾本科牧草の窒素質肥料によつて生

産量は増加しますが、反対に青草は多量

に窒素を与えますと減少します。

ラデノク

ロバーバーの様な永年性の旺盛な生育する牧草

が禾本科のオーチャードに競合して負けて

いる圃場をよく見受けますが、これは草地

の施肥に窒素のみを多量に連続追肥を行

う様な場合に多い現象です。

(c) クロバーレンは土

壤中に窒素分が少くて

他の磷酸分、カリが

あれば、又補給すれば

充分生育しますが、初

期生長を助長するため

に僅かに与えることは

効果的です。

(d) 荚科草に含む窒

(e) 尿素牧草の葉面からも吸収され、蛋白質に合成されます。

北海道農試においては牧草の刈取二〇日前迄に四回の尿素葉面撒布を行つた結果は

根瘤菌の固定した窒素であります。

